



## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 1 de 10

TRD: 100-02

### ACTA No. 178 SESION EXTRAORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:20 horas, del quince (15) de diciembre de dos mil veintidós (2022) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca, para realizar junta extraordinaria del año 2022. La Presidencia del Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 2) CASTILLO PABON HORACIO
- 3) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 4) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 5) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 6) HENAO GARCIA WILLIAM
- 7) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 8) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 9) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 10) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 11) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Aprobación del acta No. 177 del 14 de diciembre de 2022.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Aprobación del acta No. 177 del 14 de diciembre de 2022. Puesta en consideración, es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.

Se registra la presencia del Concejal Alexander Bejarano y Alexander Ruiz en la sesión plenaria.

- 6.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa.  
Comunicaciones, si hay sobre la mesa.  
Comunicación No. 01 de Oficina Control Disciplinario Interno Municipio de Yumbo, asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, acciones sobre las personas con problemas de alcoholismo.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)

 Concejo Municipal de Yumbo	<b>ACTA DE SESIÓN PLENARIA</b> <b>FO-GP-02</b>	Versión: 2
		Fecha: 01-06-2017
		Página 2 de 10

TRD: 100-02

Comunicación No. 02 de Tatiana Luna Arce Secretaria de Gobierno, asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, se ubicó cámaras en el corregimiento de Santa Inés, ubicación de libro de minutas.

Comunicación No. 03 de Tatiana Luna Arce Secretaria de Gobierno, asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, sobre la meta de la construcción del centro de bienestar animal se han presentado varios obstáculos, se buscó un terreno en pueblito Valluno, pero desde Planeación e Informática informan que el uso de suelo no es compatible con la actividad a desarrollar, se están cumpliendo las jornadas de esterilización de caninos y felinos con cobertura en todo el municipio.

Varios, si hay ciudadanos inscritos.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa:** vuelvo a mirar y voy a leer el pedacito del oficio que mando la señora Tatiana Luna Arce, yo no la conozco, es la secretaria de despacho hoy en día en nuestro municipio, el oficio que leyó la secretaria general Marisol Hernández dice aquí, Así mismo dentro del corregimiento se realizó el proyecto de frentes de seguridad ubicando dos puntos en los que fueron asignados libros de minuta para las revistas que realiza policía nacional y nuestro grupo elite, esto con el fin de Lograr la integración entre la comunidad, Alcaldía y Policía Nacional, buscando crear una cultura de seguridad, y promover la adopción de medidas de autoprotección.

La señora tiene que entender que ese grupo elite los puede estar metiendo en problemas tanto a los comandantes de Policía, al comandante del ejército porque ellos no pueden patrullar civiles y a través de gobierno no pueden delegar funciones que le corresponden única y exclusivamente a la policía nacional, que se hagan frentes de seguridad ciudadana asesorados por la policía nacional vaya y venga pero que estos señores salgan cómo los he visto yo con el ejército y la policía no tiene presentación y lo único que se están metiendo es en problemas aunque ya me dijeron que les había dicho que hasta nueva orden no podían volver a patrullar ni con policía ni con el ejército y que deberían de quitarse las prendas que los acreditaba cómo grupo élite, yo me pregunto imagínese porque no hubo alguien que le dijera al secretario de paz y convivencia que eso era ilegal que eso no se podía, aunque yo lo dije en su momento pero no hicieron caso, pero cómo dije yo hay jefe de despacho que se convierten en faraones y se soplan cómo el pez Tamborero, aunque ellos dicen que eso les fortalece más, pero que siga así, que no todos los leones reinan en la manada, uno tiene que entender que cuando el caucho se estira mucho se revienta, uno tiene que entender hasta donde llegan las posibilidades de uno, uno tiene derecho a soñar pero no ha pensar que por poner en práctica una actitud dadivosa y de colmar de regalos a la comunidad la gente va a votar, la gente no vota, miren, les doy un ejemplo, que pasó en las elecciones pasadas aquí en Yumbo, hasta nuestros propios amigos dieron la voltereta para el pacto histórico entonces pensar que porque yo reparto hoy regalos y más regalos, hago tarimas y monto tarimas entonces ya estoy elegido, si alguien sabe esquilmar y dejar pelado a los políticos es lo líderes de Yumbo, recuerdo algo que dijo aquí Fernando David Murgueitio, cuando la época de campaña de él y de Moisés que en paz descanse que era mi amigo también y que había esa ostentación por aquí y por allá y hay cosas que no se olvidan, frases de personas que no se olvidan, recuerdo que Fernando dijo en esa época, déjelo que reparta todo lo que quiera y no vamos a dar cuenta que va a pasar, que paso, que el alcalde fue el sin repartir tantos presentes a la comunidad, yo creo que eso que está haciendo un amigo x candidato aquí es encarecer la política en el municipio de Yumbo, es convertir la política en nuestro municipio en un mercado persa, yo lo he dicho, aquí han empezado a aparecer esos líderes que sacan lista, ya los he visto aquí sentados, esa es la palabra que me dice Giovanni Escobar líderes prepago, eso es lo que son y esos líderes prepagos van y envuelven a la comunidad, engañan a la comunidad, piden es para ellos y a la comunidad no le dan nada, y por eso es que la comunidad se desorienta tanto en una campaña política, yo si invito a todos precandidatos a la alcaldía que le llegue a la gente con propuestas de construir un nuevo municipio pero no comprándole la conciencia haciendo ostentaciones que parece que se hubieran ganado el baloto yo no sé si se lo han ganado, pero eso deja mucho que decir y recuerda la época de Pablo Escobar, eso regalaba y regalaba y daba y daba y la verdad es que hay que cambiarle del rumbo a la política en nuestro municipio, hay que reconocer el pacto histórico nos repartió una libra de arroz en Yumbo, nos ganaron nos volvieron ropa de trabajo, entonces yo creo que tenemos que pensar en cambiar la forma de hacer política en nuestro municipio, yo sé que por ejemplo

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 10

TRD: 100-02

cuando yo hago intervenciones aquí en el Concejo hay gente que se molesta inclusive mandan gente a la emisora a denigrar de Villa pero esos música para mis oídos, eso a mí no me incomoda porque cuando uno se mete a lo público uno no puede esperar que todo el mundo lo quiera, si así fuera que todo el mundo quisiera una sola persona entonces no habría democracia y la democracia es que haya un ramillete de candidatos y personas que ocupan cargos cómo los ocupamos nosotros que piensen diferente, por ejemplo las personas que ayer hablaron en la emisora las felicito, no sé si las mandaron o lo hicieron por ellas mismas pero eso me sube el rating a mí, no me mortifica porque yo no espero que todo el mundo me quiera, yo no soy una persona que viva de adulaciones, el problema es que vivimos en un mundo de hipocresía y no nos gusta que nos digan la verdad en la cara y nos digan la cosa clara precisa y concisa, entonces ya dicen que es maltratador esto y lo otro, pero miren, llevo tiempo en el Concejo y ahí estoy, y he visto pasar a más de uno aquí que han empañado hasta la casa para llegar al Concejo y se han ido, yo jamás jugué con el patrimonio de mi familia, porque yo antes de llegar al Concejo ya había hecho, yo fui líder comunal líder cívico y conseguir obras con los políticos porque yo en esa época llamaba a los políticos a que me ayudaran porque eran ellos, le doy un ejemplo comience a Dios gracias y lleve el pavimento a la comuna cuatro, calle octava calle 11 y calle novena, y me ayudaron todos los políticos, Rodallega, Daisy, ahí fue cuando la negra se destapó y si Guacandá le debe algo en pavimentación es la negra Daisy Mancilla, porque cómo copiona me copio que yo había llevado pavimento a Lleras, ella jalono el cambio de Guacanda y me ayudo a que la comuna cuatro cambiara urbanísticamente, pero aquí hay un problema, aquí nosotros mismos hemos pervertido la política, recuerdo que aquí hace muchos años la gente hacía política y habían líderes que trabajaban pero líderes de verdad y que pedían obras para su barrio, ahora los líderes quieren plata, alguien que tiene cuatro o cinco votos hay que darle puestos, a mí me parece que eso está mandado a recoger, y ya nosotros nos acostumbramos es hacer política compuestos, yo le doy gracias a Dios que llegué al Concejo sin ofrecer plata sin regalar nada, simplemente mostrando lo que había hecho en el pasado y aquí estoy, la negra Daisy que la mamá de los políticos aquí en Yumbo es una mujer que trabaja es una familia unida, salen todos a luchar por ella porque cómo dije tiene cosas que mostrar pero aquí se perratio la política, hay un dicho que dice el que le caiga el guante que se lo chante y yo he criticado siempre, no voy a dar nombres pero no estoy de acuerdo que los alcaldes se hayan dedicado un tiempo atrás a construir sus nichos políticos, a construir sus partidos políticos con el presupuesto del municipio de Yumbo, nunca he estado de acuerdo con eso, eso es cómo una ola, los que en el pasado estaban con X o Y gobernante ahora esa ola se voltea con el gobernante que está porque cómo saben que la política va al vaivén de dónde más puestos den entonces para allá se van y eso está matando la credibilidad de los políticos en Yumbo está matando el progreso de nuestro municipio porque no nos digamos mentiras hay un poco de gente que tiene contrato y no trabaja, entonces yo pienso concejales cada uno de ustedes tiene sus amigos, yo no voy esperar que los amigos de chapa voten por mí o que los de Alex pero duélale a quien le duela aquí he estado y me voy a ir porque quiero no porque otros quieran, mire por ejemplo lo que pasó ayer, me parece que fue algo bonito que hizo la mesa directiva, una organización muy buena y la entrega de la medalla Cacique Jacinto, aquí estábamos todos unidos y porque se entregó esa medalla por servicios prestados al Municipio, entonces si nos podemos unir al amparo de una medalla porque no nos podemos unir amparados en pensar que el futuro de Yumbo depende de los dirigentes de los líderes de la planeación que se haga pero mientras nosotros sigamos cada cual por su lado cada cual pensando que es mejor y que no nos podemos reconciliar para darle ejemplo a la comunidad vamos a seguir viendo en la campaña y el próximo año injurias, calumnias, ataques, amenazas, los unos van a mandar gente a la emisora, Rodrigo se presta para eso, cuando él conviene dejar hablar la gente cuando no le conviene no la deja hablar, pero el otro año me va a tener al lado haciéndole contrapeso porque vuelve el Concejo a la emisora de Yumbo, en Concejo para todos y allí va a tener oportunidad hasta el pacto histórico de hablar en la emisora, va a tener oportunidad mis amigos de política sin miedo, van a tener oportunidad todos y también vamos a decirle a la gente desde allá las obras que ha hecho la administración, las obras que se han hecho en el pasado que hizo Murgueitio que hizo Carlos Bejarano que hizo John Jairo Santamaría y que se están ejecutando porque al decir de la gente es que no hay obras y que no se hace nada cómo lo han venido a decir aquí y resulta que la pavimentación y todo lo que se ha hecho entonces eso quien lo hizo, la Virgen del Carmen, la Virgen del Carmen nos fortalece espiritualmente

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 10	

TRD: 100-02

pero que ella no da plata para hacer las obras las ha hecho la administración, la hizo la administración de Murgueitio, Ferney, Carlos Bejarano y las está haciendo Santamaría, el bendito problema es que contratan personal en prensa para que sustente la imagen con base en hechos desde cada alcalde pero no lo hacen, le voy a dar un ejemplo, ayer llegué a un sector de Dapa donde había más o -40 vecinos y dice un señor en todo su derecho es que los políticos vienen y no hacen nada, le dije ve tan raro, le dije usted tiene hijos en el colegio Rosa Zárate de Peña que si, le cuento una cosa, el gestor porque no puse un peso para que ese colegio cambiara está hablando con usted, fui yo el que hizo la gestión para que al final a ese colegio se le invirtiera cerca de 3700 millones y eso se dio en la administración de Carlos Bejarano, porque la gente, no le dicen quién hace o quien no hace y la gente no le explican que los Concejales gestionamos, sino que hay Concejales y políticos que van, no es que yo le voy a pavimentar esto, con qué plata un político para pavimentar una calle o una vía, tienen que decirle la verdad a la gente, que gestionamos, hacemos gestión pero no somos ordenadores del gasto, las obras que se han hecho las han hecho los alcaldes, ellos son ordenadores del gasto nosotros no manejamos un peso del presupuesto, entonces por esa razón yo pienso, ahora estamos tranquilos por la situación de que estamos en Navidad todos contentos todos felices, dándonos abrazos, y la verdad yo he dicho que el 31 de diciembre es el día en donde se consuma la hipocresía del ser humano, gente que nunca le habla a uno durante el año y llega el 31 de diciembre y eso lo abrazan a uno dándole feliz año, yo el 31 me guardo porque yo no vivo de la hipocresía, yo llamo las cosas por su nombre y por eso es que hay gente como las señoras que fueron hablar a la emisora ayer que no les gusta que les digan la verdad y por fortuna yo le doy gracias a Dios y a la crianza que me dieron de llamar a las cosas por su nombre la verdad es que yo invito a todos los Concejales a que hagamos un acto de constricción de reflexión, los del pacto histórico no son enemigos de nosotros, porque tenemos que ser enemigos, tenemos que sentarnos, miren el ejemplo de Barranquilla, en Barranquilla pasaba lo que pasa aquí, se sentaron todos los políticos y dijeron no podemos seguir así, que hacen una seguidilla de alcaldes, el que sale deja obras y el que llega las terminan y así se van, cada vez que hay unas elecciones ponen su candidato y ese gana, en cambio aquí nosotros nos concentramos en decir es que aquel camino torcido tal día, no, vamos a unirnos y a llevar a Yumbo para que cada día sea mejor, para que cada día nuestro municipio genere paz y tranquilidad y progreso para las nuevas generaciones.

Miren cuando yo empecé con la joda de los pozos profundos decían que yo estaba loco llegó Murgueitio y dijo que yo no estaba loco y comenzó a construirlos, llegó Carlos Bejarano y continuó construyendo y hoy Santamaría inauguró la planta de platanares, eso es generar ideas generar progreso y gestionar y yo no puse un peso, el que tomó la decisión de iniciar los pozos profundos fue Fernando, entonces si todos vivimos en este municipio para que nos vamos arrancar las greñas el próximo año, que no podemos tampoco permitir que lleguen personas que de la noche a la mañana se creído los Napoleones o los Carlo Magno de la política en Yumbo y están equivocados, se equivocaron de cabo a rabo porque la dependencia no son trampolín para lanzarse y convertirse en los inmaculados cuando tienen cantidad de pecados a través para decir que ellos son los redentores que van a cambiar a Yumbo, y esa gente en vez de mejorar y cambiar a Yumbo se lo va a tirar, entonces yo si invito a la clase política y a todos a que nos sentemos y pensemos en elegir un alcalde para que no haya esas controversias y les cuento si eso lo hacemos la política sale más barata más económica y no tienen que estar hipotecando las casas o vendiendo lo que no tienen.

Señor Presidente la gente de montañitas está muy agradecida con la corporación Concejo de Yumbo de todos nosotros porque abordamos el tema de la inseguridad de los problemas de montañitas del abuso que quieren cometer unas personas allá para apoderarse de un predio que es del municipio, ellos dicen que agradecen que se haya tocado ese tema aquí en el Concejo de Yumbo porque ellos se sentían huérfanos y que hoy no se sienten huérfanos y que están dispuestos a acompañarnos en dar la batalla jurídica para que ese predio que fue comprado por Ferney y que lo adecuó Fernando David Murgueitio inclusive me contaron que Fernando recorrió ese predio cómo tres veces y eso fue comprado cómo cuerpo cierto, por eso es del municipio entonces desde aquí yo le digo a la comunidad de Montañitas que todo la documentación que tengan se la hagan llegar a la mesa directiva o cualquier Concejal porque ahí vamos estar nosotros, porque de miedo no nos hicieron, a nosotros nos hicieron y llegamos a este mundo por amor pero menos por miedo, de modo que no nos vamos a dejar asustar de aquellos que se ocultan en las

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 10

TRD: 100-02

sombras para amenazar cómo tienen amenazada a un agente de Montañitas, en estos días Albertina me decía que la amenazaban esto y lo otro, por ahí otro vecino también me contó que lo amenazaron, por Dios, eso tiene que acabarse eso tiene que irse de nuestra región, el temor y el miedo tenemos que dejarlo porque en la medida que nosotros permitamos que unas pocas personas nos metan terror va a pasar y se va a poner en práctica lo que decía Gandhi lo más malo de la gente mala es el silencio de la gente buena, si nos callamos y nos dejamos poder de aquellos que creen que nos van asustar no, yo invito a toda la comunidad de Montañitas y sigo insistiendo para que la comunidad de Montañitas esa región que está superpoblada tenga la seguridad representada en nuestra policía nacional, en nuestro ejército pero que no vayan con el tal grupo élite que me dijeron que ya lo habían acabado ayer, entonces por esa razón señores de montañitas vecinos y vecinas de San José, Montañitas, Crestegallo, Chancos, Peñas Negras el Chocho, Santa Inés Puerto Rico vamos a seguir insistiendo para que hacía futuro se construya una subestación de policía así como la tienen en Dapa, porque el hecho de que en Dapa sean estrato diez y acá sean estrato dos o tres no significa que no haya el derecho a la igualdad, por esa razón cuenten en cuanto mi concierne y yo sé que con todos los Concejales allá, que levante la mano un Concejal que no haya sacado siquiera un voto de montañitas o en Puerto Rico o en Santa Inés o el Chocho, todos, aquí dice William Jaramillo que no pero más sin embargo miren, el que hizo el oficio para eso fue William Jaramillo sin haber sacado un voto y salió a dar la cara por Montañitas, y eso y lo que la gente quiere, les cuento una cosa la gente piensa que a uno lo eligen, a uno lo eligen unos amigos pero cuando uno es elegido uno es Concejal de todo el municipio, de industriales, de campesinos, de gente del sector urbano, de todos, entonces ese ejemplo que nos dio William Jaramillo de comenzar a generar la recuperación de ese predio sin haber sacado un voto en ese sector es un ejemplo que nosotros tenemos que seguir y eso nos demuestra que somos elegidos no sólo para un solo sector sino para todo el municipio.

**Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo:** quiero agradecer las palabras del Concejal Villa cuando menciona que este servidor inició una gestión en Montañitas o pro recuperación del predio donde esta la cancha, el parque infantil en el centro del corregimiento de Montañitas sin haber sacado un voto allá y es la verdad, cuando nosotros nos eligen con el número de votos que sean quedamos investidos de una responsabilidad de un cargo público para servirle sin distinción a cualquier persona de la comunidad de cualquier barrio y de cualquier vereda, en efecto yo lo he hecho así, en la época de campaña de 2019, alguien me invitó y estuve participando en un torneo allá en esa cancha de fútbol, participe en una kermés y una actividad donde muchos candidatos al Concejo y Alcaldía fueron, participaron en esas actividades sociales y políticas, yo estuve allí y efectivamente la gente ya estaba con sus compromisos con sus diferentes aspirantes de las diferente líneas, yo no obtuve ningún voto pero uno siembra y uno cosecha y no por eso significa que uno no vaya a representar o ser la voz de una comunidad que lo necesita cuando en efecto como decía el concejal Villa prácticamente por miedo estaba huérfanos, entonces si me tomé la tarea de verificar el tema y efectivamente me di cuenta más o menos de la situación que se presentaba, situación que fue denunciada en este Concejo hace varios meses, que fue objeto de preguntas a la Secretaría de Gestión Humana y la Secretaría de Paz y Convivencia en ese entonces, cómo lo leyó usted ayer o antier en la sesión Concejal Villa nos informaron en julio que el caso ya estaba asignado a un inspector de policía, creo que al doctor Gustavo que no lo conozco, si es sumamente urgente y necesario saber qué ha pasado con ese procedimiento policivo, porque la doctora Maritza Tamayo ex candidata a la alcaldía de la Cumbre, abogada de profesión abogada de los herederos que quieren recuperar ese predio arguyendo que es privado y que fueron quienes lo cerraron y le pusieron el letrero de propiedad privada, es quien funge también cómo la presidenta de acción comunal, es decir que tiene un conflicto de intereses porque él representa intereses jurídicos privados cuando a la vez la representante legal de una comunidad cómo presidente de la junta de Acción Comunal de allá, entonces es muy preocupante la situación, pero es una situación de la cual la administración municipal tiene conocimiento y se lo hemos informado en varias ocasiones, que bueno que ahora el concejal Villa también se apropiados del tema y del asunto y con una voz influyente con capacidad de influir en el gobierno municipal ya se coadyuve a esa solicitud que yo tímidamente y de manera humilde en su momento inicie, esa defensa por el patrimonio público, tenemos los oficios de respuesta de las diferentes dependencias pero yo si quiero presidente y secretaria que de acuerdo con esas dos intervenciones que lleva el Concejal

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 10	

TRD: 100-02

Villa y que yo hoy la hago también coadyuvando la se le escriba directamente al inspector de policía que tiene el caso o si ustedes lo consideran a la nueva Secretaría de gobierno, pero el funcionario competente es el inspector que tiene el caso que está informado en un oficio del exsecretario de Gobierno, el debe informar a esta corporación pero sobre todo a la comunidad preocupadas con ese tema de montañitas que ha hecho, que está haciendo y que va hacer y qué decisiones se vienen con relación a esa situación, porque debe primar el interés general el interés de la comunidad y la legalidad del tema, recuerdo que en ese caso lo funcionarios se enredan muchos a la hora de identificar e individualizar un predio, con los topógrafos, coordenadas, levantamientos topográficos plan y métricos y con el estudio de título, es un tema que tiene componente jurídico pero no todos los abogados manejan bien esa parte civil del estudio de títulos y tiene el componente técnico de topografía, entonces si yo fuera el inspector de policía con ese caso lo que hago es decretar unas pruebas y conformar un equipo interdisciplinario que me estudien el tema y me lo aclaren y me den los conceptos técnicos y legales para tomar las decisiones policivas correspondientes, pero no como en algún momento alguien de la comunidad me lo dijo a mi que aparentemente la misma administración el alcalde estaba cómo de lado de los particulares que se querían apropiar de ese predio público como si fuera privado, eso tiene sus aristas tiene sus temas pero qué bueno que el concejal Villa al igual que este servidor y me imagino que todos los Concejales estemos del lado de la comunidad, porque la comunidad de montañitas se le quitó el parque y los juegos infantiles y acceso a la cancha de futbol que a propósito está carente de mantenimiento, entonces hay muchas cosas por mejorar en la zona rural de Yumbo y en este caso en especial el corregimiento de montañitas que no lo podemos dejar tirado, entonces concluyo esta parte presidente pidiéndole el favor y secretaria también de que mandemos esa carta y requiramos con urgencia un informe sobre la gestión del inspector en este caso, que si no ha hecho nada y es una posibilidad pues lo haga o proceda Jurídica y policivamente y técnicamente en el término de la distancia, ojalá no llegue una respuesta y que la comunidad de montañitas y ese sector sepa o termine el año con una luz de que es lo que va pasar con ese predio que en efecto fue adquirido por el municipio de Yumbo — IMDERTY y el año 2008 al 2009 cuando Ferney Lozano era el alcalde y que fue mejorado en la administración de Fernando David.

En el tema del hospital me preocupa sobremanera que a esta fecha 15 de diciembre no tengamos señales, indicios de que esté iniciando la ejecución de la obra del famoso nuevo hospital de Yumbo cuando existe un convenio entre el municipio de Yumbo -Secretaría salud y el hospital a través de su gerente con fecha de inicio del 31 de agosto si mal no estoy, ahora lo confirmo, para la transferencia de los \$38,000,000,000, de los cuales le transfirieron al hospital hace rato 6000 millones que viene siendo equivalente al anticipo que le tienen que hacer el contratista de la obra, contrato de obra del hospital por casi \$38,000,000,000 como todos ya sabemos para un hospital del mismo nivel bajo de complejidad que no soluciona dicho sea de paso la problemática de atención en salud y la integralidad en la atención de los servicios de salud en Yumbo, porque seguimos lo yumbeños y seguiremos dependiendo de las IPS de mediana complejidad y alta de Cali, de Buga, Tulua de Palmira etc. pero que en todo caso ya fue contratado, y si miramos el Secop donde todo se debe de publicar el contrato fue subido el 8 de noviembre pero por Dios no hay acta de inicio o no se ha hecho el acta de inicio o no se ha subido al Secop y mucho menos conocemos o tenemos señal alguna de que esté iniciando siquiera lo primero que debe de iniciar la cimentación las bases para la construcción de esa obra del nuevo hospital, no se ve movimiento y estamos a 15 diciembre y ya seguramente se pago el anticipo al contratista, 6000 millones algo así, ya se pagaron miles de millones de pesos a un contratista para que inicie una obra y cuando lo va a iniciar el otro año ya?, O sea que ya no son 12 meses en los que van a ejecutar el contrato a octubre si no que se va corriendo a diciembre de 2023 mes y año en que termina este gobierno de creemos en Yumbo, y si quisiéramos profundizar en el tema los concejales de oposición le estamos haciendo una solicitud respetuosa al alcalde para que nos informe cuánto cuesta el mobiliario, la dotación de mobiliario de ese nuevo hospital y la dotación de equipos técnicos tecnológicos porque eso no hace parte de la contratación del hospital, la dotación se quedó para nuestro gobierno de 2024 a 2027, pero si queremos saber en el marco de la planeación pública cuanto dice el Alcalde o cuánto sabe el alcalde la Secretaría de Salud y la gerente del hospital vale la dotación cómo tal para que este hospital y este proyecto realmente sea funcional, porque a la gente hay que decirle la verdad completa, si la verdad

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 7 de 10	

TRD: 100-02

no es completa se está mintiendo, cuánto vale eso y por donde saldrá el recurso, porque de hecho Concejales el presupuesto ya está aprobado, eso de la dotación no está incluido, por ley no se puede en el en el último año de gobierno tramitar vigencia futuras, o sea que definitivamente esta administración si lo logra que no creo, casi que puedo afirmar que va a entregar un hospital construido en parte o no terminado y le deja un problema al siguiente gobierno hasta una controversia contractual donde cómo lo hemos dicho en anteriores debates con el mismo tema del hospital va tener que el municipio asumir unos costos adicionales, unos otros si en tiempo y dinero unos sobrecostos y que un traumatismo porque si no se planea bien en qué momento se va a dotar y se va a volver funcional y operativo este nuevo hospital, o sea que el hospital de la sexta de la nueva esperanza de Yumbo seguirá funcionando por todo el próximo año y seguramente por el 2024 también y seguramente por el 2025 también, porque yo creo y según me han dicho los ingenieros de obra civil que este hospital la construcción solamente no la terminan en menos de tres años, no la van a terminar, corresponderá al próximo gobierno que aspiramos que sea un gobierno del cambio donde seamos protagonistas de este nuevo gobierno le corresponderá terminar la obra y además dotarla y adecuarla pero seguirá siendo en principio un hospital de baja complejidad en servicios así que el siguiente gobierno también tendremos el reto de mirar que vamos hacer para aumentar la capacidad y fortalecer la República de Salud con un hospital que pueda prestar efectivamente no en el papel, servicios habilitados por la Secretaría Departamental de salud cómo lo tiene este hospital hoy pero que no lo presta sino que no estén habilitados en el papel sino en la práctica servicio de cirugía de urgencias para que realmente se salven la vida de lo yumbeños, y evitar lo que dice en esta cartelera Concejal Cruz el famoso paseo de la muerte que no queremos, entonces quería tocar concejales ese tema del hospital y terminar pidiéndole presidente que por secretaria se oficie a la doctora Claudia gerente del hospital para que nos remita el acta de inicio del contrato de la obra de la construcción del nuevo hospital, y que nos remita también copia del contrato de interventoría también con su acta de inicio y que nos informe que ha pasado y que va a pasar, o más bien la ejecución de los primeros trabajos para que se proyecto y esta nueva obra del nuevo hospital la Buena Esperanza de Yumbo sea una realidad, que por lo menos la inicien porque ya veremos cómo más adelante la terminamos.

**Tiene la palabra el Concejal William Henao:** quiero empezar mi intervención en el día de hoy tomando el hilo de lo que decía mi compañero Carlos Villa, lo más atroz de las cosas malas es el silencio de la gente buena, honrando a todas las personas que votaron por mí y que votan por nosotros y creen en los procesos que se llevan en el Concejo, quiero elevar una voz de protesta, hoy le pregunté a nuestra secretaria Marisol Hernández si las preguntas que le habíamos hecho en la sesión de control político al señor contralor municipal el día 25 de noviembre, han pasado 20 días de los cuales 13 han sido hábiles y aún no tenemos respuesta, quiero recordar que la ley 136 de 1994 en su artículo 32 las atribuciones del concejo municipal está la de exigir informes escritos al Contralor municipal y quiero recordarle al Contralor que es un deber vigilar el ejercicio del gasto público y su congruencia con el presupuesto de ingresos del municipio, vigilar el correcto uso del patrimonio municipal, vigilar el cumplimiento de las normas de control, y fiscalización de las dependencias municipales, vengo insistiendo el presupuesto que maneja nuestro municipio y es función de él vigilar, yo quiero decirles e insistir que el contralor ejecutar recursos públicos municipales también, recursos que aprueba este órgano de control al Concejo municipal y que se requiere un informe detallado de su gestión y del gasto, yo le solicito a la mesa directiva y la Secretaría General que remita nuevamente y amparado en el Estatuto de la oposición en el artículo 16 acceso a la información y documentación oficial, las organizaciones políticas que se declaren en oposición tendrán derecho a que se facilite con celeridad la información y documentación oficial dentro de los cinco días siguientes a la presentación de la solicitud, quiero que se me informe en qué consiste el convenio suscrito con la universidad Antonio José Camacho, cuál ha sido el resultado de las seis auditorías internas realizadas y principalmente sus efecto en los procesos misionales del proceso auditor, responsabilidad fiscal y participación ciudadana, cuál es el consolidado de hallazgos producto de las 13 auditorías de control fiscal realizadas, cuantos hallazgos fiscales se han determinado y a que entidades, cuántos procesos de responsabilidad fiscal recibió usted de la Contraloría anterior, cuántos procesos de responsabilidad fiscal hay hoy, cuál es el estado actual de consolidado de procesos y por qué monto o cuantía, cuál ha sido la recuperación del daño patrimonial en la presente vigencia fiscal,

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*

 Concejo Municipal de Yumbo	<b>ACTA DE SESIÓN PLENARIA</b> <b>FO-GP-02</b>		Versión: 2
			Fecha: 01-06-2017
			Página 8 de 10

TRD: 100-02

la conducta recurrente del contralor municipal es reprochable, como funcionario público le asiste la obligación legal, el deber moral ético de informar no sólo al Concejo municipal que fue la institución que lo eligió, la rendición de cuentas de su gestión cómo ordenador de gasto público debe ser clara, oportuna, amplia, pertinente y de manera permanente y no cuando él quiera, déjeme decirle señor contralor que seguiremos insistiendo, usted va tener que informar cuál es la verdadera necesidad de todos y cada uno de los contratos de prestación de servicios, sus gastos en viáticos pues al parecer asiste muy juicioso a los congresos y consejo de Contralores de todo el país, esos gastos no se ven reflejados en resultados, en su periodo de poco más de 11 meses no ha recuperado un sólo peso del daño del erario público, no conocemos cuantas audiencias públicas se han realizado, la doctora Lida María Serna entregaba informes idóneos, se hacía el debate oportunamente que este no es el caso de este contralor,

Yo quiero referirme hoy a la noticia que salió ayer en medios 14 de diciembre por una denuncia de los cuatro Concejales de oposición que instauramos ante la procuraduría provincial, la Procuraduría profriró pliego de cargos al Contralor Municipal de Yumbo por las presuntas irregularidades en proceso de auditoría.

**Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz:** destacar que ayer en un largo debate hasta las 2:00 de la mañana con los dos votos estrictamente necesarios se aprobó el segundo debate el proyecto para prohibir las corridas de toros, hay que resaltar que la alegría no es completa porque se dejó por fuera y aún se siguen considerando costumbres y se siguen considerando que son prácticas avaladas o que hacen parte de Colombia de la normalidad las peleas de gallos y las corralejas que tanto maltrato le traen a algunos semovientes y que causan tantas heridas a las personas, de igual manera las peleas de gallo que creo que este gobierno de cambio serán temas que se tocarán a profundidad, porque mientras pensemos en Colombia de que las peleas de gallo, las Corraleja y las corridas de toro son tradición y son cultura no vamos a lograr de fondo acabar con este flagelo que deja tanto sufrimiento, exaltó la participación del partido ASI con el voto para ese proyecto de ley, la senadora Berenice que ha estado activa en cada uno de esos puntos de transformación positiva para nuestra Colombia, ya abordando también las otras posibilidades hay un proyecto que está haciendo tránsito el cual indica que se va a volver una ley hacer, jornadas de esterilización a nivel nacional y que con esta vamos a garantizar de que no se nos utilice políticamente cómo es el caso especial del municipio de Yumbo y que las hagan sólo en temporadas donde la gente le queda inclusive muy difícil participar, temporadas decembrinas y de finales de año mientras durante todo el año se reproducen los animales indiscriminadamente y esta sobrepoblación nos conlleva a tener animales en situación de calle, abandono maltrato y enfermedad, a causar accidentes de tránsito, a causar problemática de salud pública como lo que vemos ahora con las basuras donde los animalitos aguantando hambre no les queda mas que poder aperturar esas bolsas o también problemáticas como la que denuncie hace poco que no ha sido tan poco correspondida por la Secretaría de Salud con las acciones que deberían de realizar para detener la pandemia de los animales en Yumbo y todo Colombia que se está presentando la problemática del moquillo nervioso, parvovirus y otras enfermedades de contacto que se pueden regar solamente con ir a un comedero de estos que muchas veces nosotros cómo ciudadanos promovemos sin tener de pronto la contextualización que un animalito contaminado por alguna de estas enfermedades deja el virus ahí y eso basta para regarlo por todos los animalitos de la calle, para que no sigamos reventados las personas que le aportamos a esta causa y que el gobierno nacional pueda dejar esa política bien instaurada y garantizada para que desde recursos nacionales o bien sean municipales se le preste toda la atención y no suceda lo que hoy vemos que una esterilización que muchas veces en jornada vale hasta \$40,000 nos la facturen por 110 o 120 y en algunas ocasiones mal hecho porque tengo algunas denuncias municipales de animales que se han tratado de desangrar por estar mal intervenidos durante estas jornadas sin encontrar la posible asesoría y acompañamiento de estos prestadores de estos cuantiosos contratos.

También quiero referirme a la camisa que por hoy, más inversión y menos cuento es lo que le pedimos a la administración municipal, hablando de política y politiquería porque tenemos que contextualizar al ciudadano para que no siga cayendo preso del desconocimiento y agradeciéndole a la administración por lo que debe de hacer, por lo que se le paga, entonces la política es el arte de servir y transformar, de hacer cumplir la ley, de generar esa inversión que puede solucionar las problemáticas de los pueblos pero de manera real de fondo que no vemos expresada en el municipio de Yumbo porque cada vez

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 9 de 10

TRD: 100-02

vemos más personas sin calidad educativa, más personas que no pueden o que no se ven motivados para acceder a la educación, que prefieren tomar el camino del micro tráfico el camino del sicariato, el camino de estar campaneando, porque se ha vuelto la manera más fácil de acceder a recursos económicos en vez de poder trabajar de manera honrada y legal en una zona industrial que no debería de tener problemáticas de empleabilidad, en una zona industrial que debería de tener un enfoque educativo conforme a la necesidad de esta zona productiva y que cada uno de las zonas que están en el colegio y cada una de esas carreras que se dictan en el IMETY estuvieron correlacionadas con esa necesidad para garantizar el acceso de la ciudadanía a estas labores de esta zona, pero en su defecto seguimos viendo lo que en todos los años hemos criticado, muchos buses saliendo de Yumbo para Cali y la gente de Yumbo viéndola pasar, la gente de Yumbo accediendo solamente a los trabajos más difíciles los trabajos de obrero y donde se quedaron los trabajos administrativos, todo el mundo rebuscándose por fuera de Yumbo, que podemos hacer nosotros para poder garantizar de que no nos vendan la idea de que es culpa del empresario cuando bien sabemos que cuando recorremos las vías y las mínimas garantías para ser competitivos vemos unas vías totalmente destruidas y si hacemos el estudio concienzudo de las inversiones realizadas en estos sectores vemos una amplia ejecución presupuestal, eso es politiquería, someter al Municipio al atraso someter al ciudadano que no encuentre las herramientas para acceder al empleo, hacer mantenimientos cuando podemos hacer vías cuando podemos hacer colegios cuando podemos promover universidades cuando podemos tener el Sena, que era una inversión muy pequeña en comparación a otras que se están realizando en el municipio de Yumbo, cuando nos conviene tener la gente en invasiones en situación de riesgo, de hambre sin educación para poder ir en temporada política con un mercado y que nos terminen agradeciendo por eso, eso es lo que debemos de marcar y concientizar a la ciudadanía que no puede seguir sucediendo y que es por eso que es urgente que en el municipio de Yumboelijamos diferentes y se hagan los cambios necesarios para que las cosas no sigan de la misma manera para que podamos tener el hospital que necesitamos y no el hospital donde uno va con una herida y lo dejan nueve o 10 horas en peligro de perder extremidades en peligro de perder la vida sujeto a que le abran una disponibilidad en nuestra municipalidad, no hay manera de defender lo indefendible, yo sé que nosotros acá estamos hablando con la razón, no hay manera de que en este momento se le haya dado a las personas encargadas de construir la nueva sede del hospital un recurso económico alto y que no hayan puesto la primera piedra para arrancar con este proyecto, eso no puede suceder en el gobierno de cambio, eso es lo que queremos que no suceda en nuestro gobierno, en el que nos vamos a guerrear en el que mantenemos la esperanza nosotros y las cosas tienen que cambiar, la ciudadanía se tiene que levantar con propuestas no con agresiones, y sacar adelante este proyecto de cambio que nos puede garantizar siquiera el futuro de nuestros hijos y nuestros nietos y el presente de nosotros, porque la situación en Yumbo está tan difícil que si no mejora radicalmente nos va tocar irnos, a donde nos vamos a aguantar ese río de sangre sin ningún tipo de respuesta.

Aquí tengo precisamente la respuesta de la nueva Secretaría de Gobierno en donde ya hace más de un mes se le solicito articular con el presente para el tema de un asesinato que denunció una persona de la comunidad, me dice con mucha tranquilidad que el lunes 19 de diciembre del pasado mes nos va a atender la doctora, que esperaría uno directamente familiar de esa persona, o sea que va a pensar esta personas que ve de que no hay justicia que no hay rapidez, que no hay respuestas claras, finalmente el beneficio lo tienen los que están caminando chueco, acá en Yumbo y la mayoría del territorio colombiano, entonces no comparto que tenga que amenazar yo con entutelar por la falta de respuesta a la Secretaría de gobierno para que nos tenga que atender muchos días posteriores al asesinato de una persona para que ellos se involucren de manera rápida y directa sobre las investigaciones y puedan dar resultados porque para eso se invirtió en cámaras y esas personas que andan vestidas de verde que deberían de ser los supuestos informantes y hoy carecen y hoy se presume que no son legales ante la constitución y la ley que son materia de investigación de acuerdo a lo que ha dicho el Concejal Villa, también me informaba ella en respuestas anteriores que me llegaron al correo referente a la inseguridad y al abandono que tienen los corredores del CAMY, que quienes están coordinando el control de esta zona eran estas personas de la vestimenta de policía, y ahora que nos dice el concejal Villa de que esa figura se acaba para el municipio de Yumbo yo quedo muy preocupado yo creo que el señor alcalde deben de emprender las

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 10 de 10	

TRD: 100-02

acciones necesarias o ampliar el contrato de vigilancia para que cuiden de los corredores y esto no sea un sitio de drogadicción e inseguridad porque estamos en pleno CAMY.

La secretaria deja constancia de la asistencia de 15 concejales a la sesión plenaria.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 09:50 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 16 de diciembre del 2022, a partir de las 08:00 horas.

  
**HORACIO CASTILLO PABON**  
Presidente

  
**MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ**  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)